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ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА  
НА КОНФЕРЕНЦИИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО ИЗМЕНЕНИЮ КЛИМАТА (COP28)

Уважаемые главы делегаций!
Присоединяюсь к словам искренней призна-

тельности в адрес Президента Объединенных 
Арабских Эмиратов Его Превосходительства 
Мухаммада бин Заида Аль Нахайяна за пригла-
шение на сегодняшний, несомненно, историче-
ский саммит, а также организацию встречи на 
высоком уровне.

Приветствуем глобальные инициативы Эми-
ратов в борьбе с изменением климата и большой 
вклад в зеленое развитие.

Пользуясь возможностью, от всего сердца 
поздравляю народ Объединенных Арабских Эми-
ратов с национальным праздником и желаю про-
цветания.

Уважаемые участники саммита!
В настоящее время изменение климата стало 

самым главным вызовом на пути устойчивого 
развития. Оно оказывает влияние и на геополити-
ческую архитектуру.

Негативные последствия изменения климата 
особенно остро ощущаются в Центральной Азии 
из-за Аральской трагедии. Рост температуры воз-

духа в нашем регионе вдвое превышает средний 
мировой показатель. Количество чрезвычайно 
жарких дней увеличилось в два раза, растаяла 
треть массивов ледников.

Процессы деградации почв негативно сказы-
ваются на жизни более 30 миллионов человек. 
Обычным явлением становятся сильные пылевые 
и песчаные бури. Все больше усугубляются такие 
проблемы, как нехватка питьевой воды, загрязне-
ние воздуха, сокращение биоразнообразия, резкое 
снижение урожайности в сельском хозяйстве.

Эти глобальные угрозы в нашем обширном 
регионе приблизились к критической отметке.

Уважаемые участники форума!
Переход на зеленую экономику и достижение 

углеродной нейтральности являются приоритет-
ной стратегической задачей Нового Узбекистана.

В последние годы в нашей стране доля альтер-
нативной энергии увеличилась вдвое. К 2030 году 
мы создадим мощности по выработке 25 гигаватт 
возобновляемой энергии. Сделаны первые прак-
тические шаги по реализации проекта производ-
ства зеленого водорода.

В рамках инициативы «Яшил макон» в нашей 
стране высаживается 1 миллиард деревьев. На 
высохшем дне Аральского моря мы осуществили 
лесопосадки на площади 2 миллиона гектаров.

Мы сможем эффективно противостоять изме-
нению климата только путем объединения уси-
лий и широкого международного сотрудничества.

В этой связи выдвигаю следующие предложе-
ния.

Первое. Мы выступаем за скорейшее согласо-
вание Глобального рамочного механизма в обла-
сти адаптации к изменению климата в рамках 
Парижского соглашения.

На платформе Центральноазиатского диалога 
по климату разрабатываем Стратегию адаптации. 
Высоко оцениваем принятое вчера важное реше-
ние о создании Фонда потерь и ущерба.

Второе. Глобальный переход на низкоуглерод-
ную экономику должен быть справедливым, про-
зрачным и инклюзивным. При этом обязательно 
учитывать интересы развивающихся стран.

Целесообразно рассматривать эту актуаль-
ную проблему на постоянной основе в фор-

матах «Большой семерки» и «Большой двад-
цатки».

Третье. На основе резолюции Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
мы намерены превратить Приаралье из зоны эко-
логического кризиса в зону инноваций, техноло-
гий и новых возможностей.

В этой связи приглашаю к тесному сотрудни-
честву по созданию здесь Международного экс-
по-хаба климатических технологий.

Четвертое. Необходимо широко использовать 
достижения науки в борьбе с изменением кли-
мата.

Приглашаю ведущих ученых и экспертов 
ваших стран к участию в Климатическом науч-
ном форуме, организуемом на базе «Зеленого уни-
верситета» в Ташкенте.

Уверен, что в повестку дня форума будут вклю-
чены вопросы предотвращения деградации почв, 
рационального водопользования и обеспечения 
продовольственной безопасности.

Пятое. Совместно с Организацией Объеди-
ненных Наций планируем провести в 2024 году в 

Узбекистане конференцию на тему «Климатиче-
ская миграция».

Также предлагаем разработать совместно с 
Международной организацией труда программу 
«Зеленая занятость» и создать Центр моделиро-
вания.

Готовы на высоком уровне организовать Моло-
дежную конференцию COP в нашей стране.

Уважаемые друзья!
Узбекистан по-прежнему привержен всеобщей 

идее человечества по борьбе с изменением кли-
мата.

С этой целью призываю вас поддержать нашу 
инициативу о проведении в будущем году Самар-
кандского международного климатического 
форума и принятии специальной резолюции 
Организации Объединенных Наций.

Убежден, что итоги сегодняшнего саммита 
послужат дальнейшему сближению наших дру-
жественных стран и народов на пути к устойчи-
вому, процветающему и безопасному будущему 
планеты.

Благодарю за внимание.

В работе мероприятия участвовали 
главы государств и правительств более 
чем из 170 стран мира, руководители 
авторитетных международных организа-
ций и финансовых институтов.

В начале своего выступления глава 
нашего государства, искренне поздра-
вив руководство и народ Объединенных 

Арабских Эмиратов с национальным 
праздником и успешной организацией 
исторического саммита, особо отметил 
глобальные инициативы Эмиратов в 
борьбе с изменением климата и вклад в 
зеленое развитие.

Как подчеркнул Президент Узбеки-

стана, в настоящее время изменение 
климата стало самым главным вызовом 
на пути устойчивого развития. Это осо-
бенно остро ощущается в Центральной 
Азии и сопредельных регионах на фоне 
Аральской трагедии - одного из самых 
губительных экологических кризисов 
нашего времени.

Лидер нашей страны обратил вни-
мание присутствовавших на несколько 
фактов.

Так, рост температуры воздуха в Цент-
ральной Азии вдвое превышает средний 
мировой показатель, количество чрезвы-
чайно жарких дней увеличилось в два 

раза, растаяла треть массивов ледников.
Деградация почв, регулярные пыле-

вые и песчаные бури, дефицит питьевой 
воды, загрязнение воздуха, сокращение 
биоразнообразия, резкое снижение уро-
жайности и многое другое негативно ска-
зываются на качестве жизни миллионов 
жителей региона.

Президент подчеркнул, что переход 
на рельсы зеленой экономики и достиже-
ние углеродной нейтральности являются 
приоритетной стратегической задачей 
Нового Узбекистана.

В последние годы в нашей стране 
доля выработки альтернативной энер-

гии увеличилась вдвое. По словам 
главы государства, к 2030 году будут 
созданы мощности по выработке 25 
гигаватт возобновляемой электроэнер-
гии. Уже сделаны первые практические 
шаги по реализации проекта производ-
ства зеленого водорода.

Кроме того, в рамках инициативы 

«Яшил макон» в Узбекистане высажи-
вается 1 миллиард саженцев деревьев. 
Благодаря лесопосадкам общей площа-
дью 2 миллиона гектаров на дне Араль-
ского моря загрязнение воздуха в Приа-
ралье снижается.

Переходя к вопросам основной 

повестки мероприятия, лидер Узбеки-
стана выдвинул ряд предложений.

В частности, Президент нашей 
страны выступил за скорейшее согла-
сование Глобального рамочного меха-
низма в области адаптации к измене-
нию климата в рамках Парижского 
соглашения.

В данном контексте отмечена разра-
батываемая на платформе Центрально-
азиатского диалога по климату Страте-
гия адаптации.

Глава государства высоко оценил 
принятое накануне решение о создании 
Фонда потерь и ущерба.

Активная поддержка этих механизмов 
Всемирным банком и международными 
финансовыми институтами позволит 
оказывать значительную помощь прежде 
всего тем странам, которые страдают от 
изменения климата.

Подчеркнуто, что глобальный пере-
ход на низкоуглеродную экономику дол-

жен быть справедливым, прозрачным и 
инклюзивным, обязательно учитывать 
интересы развивающихся стран.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ИТОГИ МЕЖДУНАРОДНОГО САММИТА ОБЕСПЕЧАТ БОЛЕЕ УСТОЙЧИВОЕ, 
ПРОЦВЕТАЮЩЕЕ И БЕЗОПАСНОЕ БУДУЩЕЕ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ

В настоящее время изменение климата стало самым главным вызовом на пути 
устойчивого развития. Оно оказывает влияние и на геополитическую архитектуру.
Негативные последствия изменения климата особенно остро ощущаются  
в Центральной Азии из-за Аральской трагедии. Рост температуры воздуха  
в нашем регионе вдвое превышает средний мировой показатель. Количество 
чрезвычайно жарких дней увеличилось в два раза, растаяла треть массивов ледников.
Процессы деградации почв негативно сказываются на жизни более 30 миллионов 
человек. Обычным явлением становятся сильные пылевые и песчаные бури.  
Все больше усугубляются такие проблемы, как нехватка питьевой воды,  
загрязнение воздуха, сокращение биоразнообразия, резкое снижение урожайности  
в сельском хозяйстве.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев по приглашению Президента 
Объединенных Арабских Эмиратов Мухаммада бин Заида Аль Нахайяна  

1 декабря принял участие в работе основной пленарной сессии Конференции ООН 
по изменению климата (СОР28), проходящей в эти дни в городе Дубае.
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В течение последних нескольких 
лет Узбекистан активизировал 
усилия, чтобы стать 
полноправным членом Всемирной 
торговой организации.  
При этом стоит отметить,  
что данный процесс входит 
в число ключевых целей, 
обозначенных в Стратегии 
развития Нового Узбекистана 
на 2022-2026 годы и Стратегии 
«Узбекистан - 2030».         

Благодаря реализации Стратегии дей-
ствий по пяти приоритетным направле-
ниям развития Республики Узбекистан в 
2017-2021 годах и инициатив Президента 
произошли кардинальные преобразова-
ния во всех сферах жизни государства и 
общества. Особенно действенные резуль-
таты достигнуты в реформировании 
национальной экономики, в частности, 
по либерализации внешнеторговой поли-
тики. Для активного продвижения нашей 
страны в этом направлении в Стратегии 
развития Нового Узбекистана на 2022-
2026 годы обозначена цель по вступлению 
Узбекистана в ВТО, определены конкрет-
ные шаги для ее достижения.      

В Стратегии развития поставлена 
грандиозная задача - довести объем 
экспорта республики в 2026 году до 30 
миллиардов долларов. А в Стратегии 
«Узбекистан - 2030» - повысить его в два 
раза и довести до 45 миллиардов долла-
ров. Стоит полагать, что решению задач 
в области усиления экспортного потен-
циала Узбекистана будет способствовать 
членство в ВТО.   

В нынешнем году на 78-й сессии Генас-
самблеи ООН в Нью-Йорке Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев еще раз 
заявил, что приоритетная для нас задача 
на пути либерализации экономики - стать 
в ближайшем будущем полноправным 
членом Всемирной торговой организа-
ции. На встрече с Генеральным директо-
ром ВТО Нгози Оконджо-Ивеалой Пре-
зидент отметил важность вступления 
республики в ВТО с учетом поставленных 
целей средне- и долгосрочного развития. 
В свою очередь Нгози Оконджо-Ивеала 
дала высокую оценку принимаемым Узбе-
кистаном мерам по вступлению в орга-
низацию и выразила полную поддержку 
прилагаемым усилиям.         

Уместно вспомнить, что Узбекистан 
получил статус наблюдателя в Генераль-
ном соглашении по тарифам и торговле 
еще в июне 1994 года, в 1998-м была 
создана рабочая переговорная группа по 
вступлению в ВТО. В конце ноября 2017 
года Президент Шавкат Мирзиёев во время 
своего визита в Южную Корею заявил, 
что страна возобновила работу по всту-
плению в организацию. В июле 2019-го 
Узбекистан передал в ВТО обновленный 
меморандум о режиме внешней торговли 
для рассмотрения заявки на вступление, а 
в июле 2020-го, несмотря на глобальную 
пандемию, в онлайн-режиме состоялось 
четвертое заседание рабочей группы по 
присоединению Узбекистана к ВТО.   

В середине марта текущего года в 
Женеве прошло шестое заседание рабо-
чей группы по вступлению Узбекистана 
в ВТО. Из официальных сообщений 
следует, что на нем были рассмотрены 
вопросы гармонизации национального 
законодательства с соглашениями ВТО, 
приведения процедур и стандартов в соот-
ветствие с международными требовани-
ями. А в апреле 2023-го Президент Шавкат 
Мирзиёев ознакомился с презентацией о 
ходе и перспективах процесса вступления 
в ВТО. Глава государства подчеркнул, что 
Узбекистан должен непременно вступить 
в ВТО, обратив внимание на экономиче-
скую значимость данной задачи и особо 
отметив: в ближайшие три года планиру-
ется удвоить экспорт готовой продукции, 
а единственный способ добиться этого 

- стать членом Всемирной торговой орга-
низации. Это позволит наладить систему 
справедливой торговли со 164 странами и 
обрести стабильные рынки.    

В целях реализации задач 2 июня 2023 
года принято постановление Президента 
«О дополнительных мерах по ускорению 
процесса вступления Республики Узбе-
кистан во Всемирную торговую органи-
зацию». Документом определены новый 
состав межведомственной комиссии по 
работе с ВТО и переговорная группа по 
присоединению к организации. Также 
учреждена должность спецпредставителя 
Президента по вопросам ВТО, который 
должен будет обеспечивать подготовку 
двусторонних переговоров с государ-
ствами - членами организации, заниматься 
задачами выработки позиции Узбекистана 
по условиям вступления и по отдельным 
вопросам на переговорах. Важно то, что с 
1 июля 2023 года запрещается разработка 
проектов нормативно-правовых актов, 
не соответствующих нормам и правилам 
ВТО.      

Как видим, глава нашего государства 
последовательно ставит стратегические 
цели и задачи по формированию новых 
инструментов для эффективной реали-
зации внешнеэкономической деятельно-
сти и ее кардинальной трансформации. 
С чем это связано? Во-первых, торговая 
система ВТО играет важную роль в соз-
дании принципов свободной торговли и 
укреплении доверия к ним. Организация 
является авторитетной международной 

структурой, координирующей многосто-
ронние межгосударственные торговые 
отношения. Она насчитывает 164 участ-
ника, представляющих более 98 процен-
тов мирового ВВП и 95 процентов миро-
вой торговли. ВТО оказывает содействие 
устойчивому развитию стран и улучше-
нию благосостояния их населения через 
обеспечение и расширение свободных 
и прозрачных торговых связей. Все это 
соответствует целям реализуемых в Узбе-
кистане экономических реформ.  

Во-вторых, вступление республики 
в ВТО поможет оперативно адаптиро-
ваться к изменениям правил международ-
ной торговли и, соответственно, извлечь 
максимальную выгоду для продвижения 
экспорта. Членство в ВТО будет способ-
ствовать развитию внутренней конку-
ренции, предоставит еще более широкие 
возможности для увеличения экспорта 
готовой продукции и диверсификации 
рынка экспорта. Со вступлением Узбе-
кистана в ВТО страны - члены этой 
организации будут применять к Узбеки-
стану согласованные ставки импортных 
пошлин, которые могут быть ниже тех, 
что применяются сейчас.     

Вступление в ВТО также сможет повы-
сить инвестиционную привлекательность 
Узбекистана за счет либерализации зако-
нодательства в области внешней торговли. 
А это напрямую связано с реализацией 
Стратегии развития Нового Узбекистана 
на 2022-2026 годы, которая нацелена на 
дальнейшее улучшение и повышение при-
влекательности инвестиционного климата 
в стране, принятие мер по привлечению 
в последующие пять лет инвестиций в 
объеме 120 млрд долларов (в том числе 70 
млрд иностранных инвестиций).   

Еще один немаловажный аспект: всту-
пление в ВТО усилит переговорную пози-
цию нашей страны в торговых спорах. 
Почему это важно? С ростом торговли и 
торговых объемов Узбекистана, расшире-
нием ассортимента товаров, а также уве-
личением числа стран и торговых компа-
ний есть определенная вероятность, что 
торговые споры все же будут возникать. 
Система ВТО помогает разрешать их кон-
структивным путем. Органы ВТО по раз-
решению торговых споров являются важ-
ными международными механизмами в 
данной области. Учитывая, что экономика 
Узбекистана экспортоориентированная, 

наличие доступа к механизму разрешения 
споров позволит на равных с ведущими 
странами мира отстаивать собственные 
торговые интересы.      

ВТО - это рынок, где руководствуются 
принципом честной конкуренции в тор-
говле. Конечно, потребуется определен-
ный период для модернизации экономики 
и адаптации к условиям организации. 
Для этого и поставлены соответствую-
щие задачи в Стратегии развития Нового 
Узбекистана на 2022-2026 годы и Стра-
тегии «Узбекистан - 2030». И именно 
их реализация подготовит рынок Узбе-
кистана к работе в условиях ВТО. Так, 
предстоит совершить прорыв в торговой 
дипломатии и перейти на новый исто-
рический и поворотный этап развития 
внешнеэкономической политики госу-
дарства. Будущее членство Узбекистана в 
ВТО позволит избавиться от целого ряда 
ограничений, действующих в отноше-
нии узбекистанских товаров и услуг на 
внешних рынках; прочно закрепиться и 
расширить свое присутствие на рынках; 
выйти на новые международные рынки 
и нарастить экспорт; отстаивать торгово- 
экономические интересы Узбекистана 
внутри ВТО, в том числе в органах по раз-
решению споров.   

Реализация поставленных целей и 
задач, связанных с подготовкой вступле-
ния нашей страны в ВТО, невозможна 
без высококвалифицированных кадров. 
Следует понимать, что в данной работе 
потребуются не только глубокие научно- 
теоретические знания, но и понимание 
современных сложных процессов миро-
вого экономического развития и торговли, 
владение современными механизмами 
и методами по продвижению товаров и 
услуг на мировые рынки. Перед такими 
кадрами встанут серьезные задачи: оценка 
степени влияния членства в ВТО на все 
сферы экономики Узбекистана, разработка 
действенных мер поддержки экспорта на 
существующие и новые международные 
рынки, а также выработка эффективных 
мер защиты внутреннего рынка в соответ-
ствии с правилами ВТО. 

Кадры с такими знаниями и навыками 
нужны сегодня не только в соответствую-
щих министерствах и ведомствах, но и на 
предприятиях, в бизнес-структурах. 

О важности подготовки специалистов 
в области экономической дипломатии 

Президент Узбекистана упомянул еще в 
январе 2018 года на встрече с послами и 
дипломатами. Тогда глава нашего государ-
ства подчеркнул, что развитие экспорта, 
привлечение иностранных инвестиций, 
передовых технологий и знаний, расшире-
ние туристического потока в Узбекистан 
должны стать приоритетными направле-
ниями в деятельности дипломатических 
учреждений.      

Для реализации поставленных задач 
при УМЭД функционирует Центр эко-
номической дипломатии, который 
совместно с Дипломатической академией 
университета занимается проведением 
кратко- и долгосрочных тренинг-курсов 
по таким специализированным направ-
лениям, как экономическая и коммер-
ческая дипломатия; торговая политика 
зарубежных стран; международные эко-
номические переговоры; международная 
торговая и правовая система ВТО; меж-
дународная инвестиционная политика и 
соглашения; экономическая дипломатия 
и национальная экономическая безопас-
ность; разрешение международных тор-
гово-экономических и инвестиционных 
споров; урегулирование споров и разре-
шение конфликтов.   

Активизация переговорного процесса 
вступления Узбекистана в члены ВТО 
- важный этап внешнеэкономической 
политики нашей страны, проводимой в 
рамках реализации Стратегии развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 годы 
и Стратегии «Узбекистан - 2030». С уве-
ренностью можно сказать, что членство 
Узбекистана в ВТО создаст прочную и 
надежную гарантию долгосрочных стра-
тегий развития страны. После присоеди-
нения к организации Узбекистан перейдет 
на новый этап экономического развития, 
который даст гражданам республики еще 
большую уверенность в завтрашнем дне.     

Таким образом, поставленные Пре-
зидентом задачи в данном направлении 
служат ориентиром в продвижении нацио-
нальных внешнеэкономических интересов 
на международной арене. В свою очередь 
экономическая и торговая дипломатия 
тоже должна стать фундаментальным 
инструментом в реализации внешней 
экономической политики, в том числе по 
вступлению в ВТО, а также национальных 
интересов Нового Узбекистана на долго-
срочную перспективу.   

Ибрагим Мавланов.
Руководитель Центра экономической 
дипломатии Института перспективных 
международных исследований УМЭД, 

доктор экономических наук, профессор.

ТОРГОВАЯ ДИПЛОМАТИЯ - ВАЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ В РЕАЛИЗАЦИИ 
ВНЕШНЕЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА 

Предложено рассматривать эту актуаль-
ную проблему на постоянной основе, в том 
числе в рамках саммитов «Большой семерки» 
и «Большой двадцатки».

В целях превращения Приаралья в зону 
инноваций, технологий и новых возможно-
стей глава нашего государства пригласил 
всех к тесному сотрудничеству по созданию 
в этом регионе Международного экспо-хаба 
климатических технологий с целью примене-
ния передовых знаний, опыта и решений.

Кроме того, Президент предложил нала-
дить тесный научный обмен и проводить 
совместные исследования на платформе Кли-
матического научного форума, создаваемого 
на базе «Зеленого университета», с привлече-
нием ведущих ученых и экспертов зарубеж-
ных стран.

В повестку дня форума будут включены 
актуальные вопросы предотвращения дегра-
дации почв, рационального водопользования, 
гарантированного обеспечения продоволь-
ственной безопасности и другие.

Наряду с этим совместно с Организацией 
Объединенных Наций в 2024 году в Узбеки-
стане планируется провести конференцию на 
тему «Климатическая миграция».

Главой нашего государства также были 
озвучены инициативы о разработке совместно 
с Международной организацией труда про-
граммы «Зеленая занятость», а также созда-
нии Центра моделирования влияния измене-
ния климата на занятость.

В целях активного вовлечения молодежи 
в эффективное решение климатических про-
блем выражена готовность организовать в 
нашей стране Молодежную конференцию 
COP.

Подтвердив приверженность Узбекистана 
всеобщей идее человечества о борьбе с изме-
нением климата, глава нашего государства 
призвал поддержать проведение в следую-
щем году Самаркандского международного 
климатического форума и принятие специ-
альной резолюции Генеральной Ассамблеи 
ООН, отражающей общие подходы стран 
Центральной Азии.

В завершение своего выступления Прези-
дент Шавкат Мирзиёев вновь выразил уве-
ренность, что итоги саммита в Дубае послу-
жат дальнейшему сближению всех стран и 
народов на пути к устойчивому, процветаю-
щему и безопасному будущему планеты.

Президент Республики Узбекистан  
Шавкат Мирзиёев на полях Всемирного кли-
матического саммита провел встречи с прези-

дентом Европейского банка реконструкции и 
развития Одиль Рено-Бассо, Королем Малай-
зии Султаном Абдуллой Риайятуддином 
Аль-Мустафой Билах Шахом, Президентом 
Монголии Ухнаагийном Хурэлсухом, Прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном, Президентом Индонезии Джоко Видодо, 
заместителем Генерального секретаря ООН, 
исполнительным секретарем Конвенции по 
борьбе с опустыниванием Ибрахимом Тиау, 
Премьер-министром Республики Индия 
Нарендрой Моди.

На встрече с президентом Европейского 
банка реконструкции и развития были рас-
смотрены актуальные вопросы расширения 
практического сотрудничества с этим авто-
ритетным финансовым институтом.

В начале встречи глава нашего государ-
ства дал высокую оценку плодотворным 
результатам заседания Совета управляющих 
ЕБРР в мае этого года в Самарканде.

С особым удовлетворением отмечено, что 
инвестиции банка в нашей стране превысили 
3,5 миллиарда евро, при этом на долю част-
ного сектора приходится 60 процентов про-
ектного портфеля.

Выражена уверенность, что разрабаты-
ваемая страновая Стратегия партнерства 
позволит существенно повысить качество и 
масштабы сотрудничества, прежде всего в 
таких направлениях, как развитие малого и 
среднего бизнеса, женского предпринима-
тельства, внедрение механизмов государ-
ственно-частного партнерства, приватизация 
в банковском секторе, модернизация иррига-
ционных систем, развитие дорожной инфра-
структуры, и других.

Особое внимание было уделено вопросам 
расширения взаимодействия в рамках реали-
зации программы развития возобновляемой 
энергетики в нашей стране.

Также рассмотрены вопросы подготовки к 
очередному заседанию Совета иностранных 
инвесторов в следующем году.

В ходе встречи с Королем Малайзии 
Султаном Абдуллой Риайятуддином Аль- 
Мустафой Билах Шахом рассмотрены 
вопросы дальнейшего развития узбекско-ма-
лайзийских отношений прежде всего в эконо-
мической сфере.

С удовлетворением отмечена активизация 
двусторонних контактов.

Растут объемы взаимной торговли, осу-
ществляются проекты кооперации в разных 
отраслях экономики, а также программы в 
области паломнического туризма.

В целях наполнения повестки партнерства 
конкретным практическим содержанием 

достигнута договоренность о проведении в 
следующем году заседания Межправитель-
ственной комиссии и совместного бизнес- 
форума.

Актуальные вопросы дальнейшего разви-
тия узбекско-монгольских отношений тради-
ционной дружбы и многопланового сотруд-
ничества были рассмотрены в ходе встречи с 
Президентом Монголии Ухнаагийном Хурэл-
сухом.

Особое внимание уделено практической 
реализации договоренностей на высшем 
уровне, достигнутых на встрече в Самар-
канде в сентябре прошлого года.

С удовлетворением отмечена положитель-
ная динамика во взаимной торговле. Име-
ются широкие возможности и потенциал для 
кооперации в сфере животноводства, пище-
вой, кожевенной, аграрной, текстильной и 
других отраслях.

Выражена заинтересованность в совер-
шенствовании договорно-правовой базы в 
таких сферах, как автомобильное и воздуш-
ное сообщение, туристический обмен, укре-
пление межрегиональных и культурно-гума-
нитарных связей.

Согласовано проведение первого заседания 
совместного Межправительственного коми-
тета и Делового совета в следующем году.

Условлено, что по итогам настоящей 
встречи будет принята «дорожная карта» по 
дальнейшему расширению взаимовыгодного 
сотрудничества.

В ходе встречи с Президентом Турции Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом были обсуждены 
актуальные вопросы дальнейшего расшире-
ния всеобъемлющего стратегического пар-
тнерства и продвижения совместных инве-
стиционных проектов.

Особое внимание уделено практической 
реализации договоренностей, ранее достиг-
нутых на высшем уровне.

Рассмотрен график предстоящих меропри-
ятий на высшем уровне, в том числе прове-
дения очередного заседания Узбекско-Турец-
кого совета стратегического сотрудничества.

На встрече с Президентом Индонезии 
Джоко Видодо были обсуждены вопросы 
дальнейшего развития и углубления узбек-
ско-индонезийских многоплановых отноше-
ний.

С особым удовлетворением отмечены 
активизация взаимных обменов на всех уров-
нях и высокая динамика развития двусторон-
него товарооборота.

Выражена обоюдная заинтересованность 
в осуществлении скоординированных шагов 
по расширению плодотворного сотрудниче-

ства, в том числе путем принятия «дорожной 
карты» в экономической сфере.

В ходе встречи с заместителем Гене-
рального секретаря ООН, исполнительным 
секретарем Конвенции по борьбе с опусты-
ниванием Ибрахимом Тиау с глубоким удов-
летворением отмечены плодотворные итоги 
21-й сессии Комитета реализации Конвен-
ции ООН по опустыниванию, проведенной в 
городе Самарканде в прошлом месяце с уча-
стием делегаций более чем из 130 стран мира, 
а также руководителей авторитетных между-
народных организаций.

Отмечена важность совместного продви-
жения вопроса принятия Самаркандской 
декларации по пыльным и песчаным бурям 
в ходе конференции в Саудовской Аравии в 
декабре 2024 года.

Рассмотрены возможности научного 
сотрудничества и проведения исследований 
на базе Центральноазиатского университета 
изучения окружающей среды и изменения 
климата в городе Ташкенте.

Вопросы дальнейшего развития много-
планового и взаимовыгодного сотрудниче-
ства между двумя странами рассмотрены на 
встрече с Премьер-министром Республики 
Индия Нарендрой Моди.

Особое внимание уделено углублению 
кооперации и осуществлению совместных 
программ в сфере коммуникационных техно-
логий, фармацевтики, науки и образования, 
здравоохранения, традиционной медицины 
и йоги.

Глава нашего государства на полях сам-
мита также провел беседы с Президентом 
Казахстана Касым-Жомартом Токаевым, 
Президентом Таджикистана Эмомали Рах-
моном, Президентом Кыргызстана Садыром 
Жапаровым, Президентом Франции Эмма-
нуэлем Макроном, Премьер-министром Япо-
нии Фумио Кисидой, Президентом Черного-
рии Мило Жукановичем, Вице-президентом, 
Премьер-министром Объединенных Араб-
ских Эмиратов, правителем Эмирата Дубай 
Мухаммадом бин Рашидом Аль Мактумом, 
Вице-президентом Объединенных Арабских 
Эмиратов шейхом Мансуром Аль Нахай-
яном, наследным принцем Эмирата Дубай 
Хамданом бин Мухаммадом Аль Мактумом, 
президентом Международной федерации 
футбольных ассоциаций (ФИФА) Джанни 
Инфантино и главами ряда других государств 
и международных организаций.

Рабочий визит Президента Узбекистана в 
Объединенные Арабские Эмираты продол-
жается.

УзА

ИТОГИ МЕЖДУНАРОДНОГО САММИТА ОБЕСПЕЧАТ 
БОЛЕЕ УСТОЙЧИВОЕ, ПРОЦВЕТАЮЩЕЕ  

И БЕЗОПАСНОЕ БУДУЩЕЕ НАШЕЙ ПЛАНЕТЫ

В приоритете привлечение в 
сферу здравоохранения высококва-
лифицированных специалистов, 
поставка современного медицин-
ского оборудования и необходи-
мых лекарственных препаратов 
для восстановления здоровья насе-
ления. Однако следует признать, 
что наша страна, которая в средние 
века взрастила известных всему 
миру ученых, внесших достой-
ный вклад в развитие медицины и 
фармацевтики, сегодня не может 
похвастаться большими достиже-
ниями в этих областях. 

Несмотря на то, что за послед-
ние шесть лет производство фар-
мацевтики выросло в три, а экс-
порт - в шесть раз, запущены 177 
проектов общей стоимостью 525 
миллионов долларов, создано 50 
тысяч новых рабочих мест, име-
ющиеся возможности в полной 
мере нереализованы. В нашей 
стране ежегодно употребляются 
лекарственные средства на сумму 
1,6 миллиарда долларов, при этом 
доля местной продукции состав-
ляет лишь 18 процентов, осталь-
ные 82 процента покрываются за 
счет импорта. 

Большинство государств с раз-
витой фармацевтической отрас-
лью импортируют основное сырье 
для производства лекарственных 
препаратов из других стран, в 
то время как в Узбекистане соз-
даны все условия не только для 
производства фармацевтической 
продукции, но и формирования 
сырьевой базы для нее. 

На сегодня налажена деятель-
ность таких индустриальных зон, 
как «Нукус-фарм», «Зомин-фарм», 
«Косонсой-фарм», «Сирдарё-фарм», 
«Бойсун-фарм», «Бустонлик-фарм» 
и «Паркент-фарм», однако анализ 
показывает, что их возможности 
задействованы неполностью.

По этой причине на прове-
денном на днях под председа-
тельством Президента Шавката  
Мирзиёева заседании, посвящен-
ном фармацевтической и электро-

технической промышленности, 
повышению экспортного потенци-
ала предприятий, отдельное вни-
мание уделено развитию местного 
производства.

В частности, отмечена необхо-
димость доведения уровня лока-
лизации до 35 процентов за счет 
организации производства 50 
наиболее часто употребляемых 
в стране видов лекарственных 
средств. Для этого необходимо 
поддержать проекты предпринима-
телей, обеспечить покупательскую 
способность их продукции, изу-
чить зарубежный опыт, привлечь 
известные бренды в нашу страну. 

Также было намечено ускорить 
строительство кластера Tashkent 
Pharma Park, привлечь к нему част-
ных партнеров, оказать содействие 
фармацевтическим предприятиям 
для перехода на международные 
стандарты GMP и систему марки-
ровки.

В будущем в сфере будут реа-
лизованы 173 проекта на 1,5 мил-
лиарда долларов. На их финанси-
рование направят 600 миллионов 
долларов. В результате в 2024 году 
будет произведено продукции на 
400 миллионов долларов, обеспе-
чен экспорт на 160 миллионов дол-
ларов.

Что самое важное, повышение 
уровня локализации в фармацев-
тической отрасли станет служить 
своевременному лечению больных, 
отказу от приобретения сомни-
тельного качества лекарственных 
препаратов через перекупщиков 
по высоким ценам, а значит, устра-
нению финансовых трудностей, с 
которыми сталкиваются семьи в 
ходе лечения близких.

Вместе с тем вырастет доверие 
населения к осуществляемым в 
сфере реформам, будут созданы 
новые рабочие места.

Махфират Хушвактова.
Депутат Законодательной палаты 

Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан. 

УзА

В последние годы в Узбекистане стали уделять 
больше внимания вопросам укрепления и охраны 
здоровья населения, ибо качество генофонда нации 
является важным фактором развития страны. 

В НАШЕЙ СТРАНЕ БУДЕТ 
НАЛАЖЕНО ПРОИЗВОДСТВО 
50 ВИДОВ НАИБОЛЕЕ ЧАСТО 

УПОТРЕБЛЯЕМЫХ ЛЕКАРСТВ

Отклик 

Экспертное мнение
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По данным Организации 
Объединенных Наций, 
практически 1/5 часть людей 
планеты проживает в районах, 
где наблюдается серьезный 
дефицит чистой питьевой 
воды. Кроме того, четверть 
населения - в развивающихся 
странах, испытывающих 
нехватку воды из-за 
отсутствия инфраструктуры, 
необходимой для ее забора  
из водоносных пластов и рек.
Развитие человечества неразрывно свя-

зано с ростом промышленности, техники 
и наукоемких технологий, что актуали-
зирует проблему обеспечения экологиче-
ской безопасности, имеющую глобальные 
масштабы. Все чаще на государствен-
ном уровне звучат дискуссии по поводу 
совершенствования санитарных правил, 
очистки водоемов, вторичной переработки 
отходов, сохранения водных ресурсов. 
Ведь без сбережения природных богатств, 
контроля в экологической сфере невоз-
можно формирование здоровой нации.  

В отчете ООН, озвученном в рам-
ках Конференции по водным ресур-
сам (22-24 марта 2023 года, Нью-Йорк), 
отмечено: от дефицита питьевой воды 
страдает более 40 процентов мирового 
населения. В случае отсутствия контр-
мер к 2030-му без удовлетворительной 
очистки воды останется почти пять 
млрд человек, то есть свыше 62 процен-
тов населения планеты.

Если сегодня на каждого жителя 
Земли приходится около 750 м3 пресной 
воды в год, то к 2050-му это количество 
уменьшится до 450 м3. До 80 процентов 
стран мира окажутся в зоне, которая по 
классификации ООН относится к кате-
гории «ниже черты дефицита водных 
ресурсов». Нехватка воды в пустынных 
и полупустынных регионах вызовет 
интенсивную миграцию населения.

Во всем мире вопрос нехватки прес-
ной питьевой воды с XX века рассма-
тривается как глобальная проблема 
современности. Особенно остро она 
ощущается в Азиатском регионе, в 
котором проживает наибольшая доля 
населения планеты - 60 процентов  
(в то время как на этой территории 
находится всего 35 процентов мировых 
водных запасов). 

В Центральной Азии преобладает 
жаркий сухой климат. Тут протекает 
около 12 тысяч рек, однако водные 
ресурсы распределены неравномерно. 
Пустынные зоны в основном ороша-
ются крупными реками, в то время как 
в горных районах формируется 80 про-
центов водных запасов региона. Глав-
ные реки: Амударья (с годовым стоком 
около 75 км3) и Сырдарья (сток порядка 
37 км3), впадающие в Аральское море, 
площадь которого 68 тысяч км².

Помимо этого, в мире, в частности 
в ЦА, наблюдается сложная экологи-
ческая ситуация, сопровождающаяся 
климатическими изменениями, резким 
сокращением объемов пресных вод, 
опустыниванием и другими негатив-
ными для человечества явлениями. 
За последние 30 лет температура в 
нашем регионе повысилась на 1,5° С, 
что влечет за собой значительное сокра-
щение объемов питьевой воды. 

По прогнозу Азиатского банка раз-
вития, в Центральной Азии дефицит 
водоснабжения составит 37 процентов 
к 2050 году, если не будут модернизиро-
ваны и реконструированы ирригацион-
ные системы и другая жизненно важная 
инфраструктура.

Водный кризис негативно влияет 
на социально-экономическое разви-
тие государств региона, актуализируя 
повышение культуры рационального 
водопользования, особенно в сельско-
хозяйственной отрасли. Крайне востре-
бованным сегодня становится развитие 
ирригации и водосберегающих техноло-
гий для решения проблемы продоволь-
ственной безопасности.

В республике последовательно реали-
зуется политика в области обеспечения 

экологической безопасности, рациональ-
ного использования природных ресур-
сов, а также улучшения санитарно-эпи-
демиологической обстановки регионов. 

За последние годы под руковод-
ством Президента сформирована новая 
система государственного управления 
в области охраны окружающей среды, 
принят ряд ключевых нормативно-пра-
вовых актов, обновлены проекты 
стратегических и программных доку-
ментов. В этом контексте принятие 
Конституции в новой редакции путем 
всенародного голосования на референ-
думе, проведенном 30 апреля 2023 года, 
послужило укреплению конституцион-
ных основ строительства Нового Узбе-
кистана. Помимо регулирующей дан-
ное направление статьи 68 Основного 
закона, важным стало и закрепление 
статьи 49, которая гласит: 

«Каждый имеет право на благопри-
ятную окружающую среду, достовер-
ную информацию о ее состоянии… 
Государство в соответствии с принци-
пом устойчивого развития реализует 
меры по улучшению, восстановлению 
и охране окружающей среды, сохране-
нию экологического равновесия».

В Республике Узбекистан вопросы 
водопользования (в том числе транс-
граничного) регулируются более чем 
200 нормативно-правовыми актами, 
в числе которых Конституция Респу-
блики Узбекистан и законы пря-
мого действия. Среди них законы  
«О воде и водопользовании» от 6 мая 
1993 года, «О гидрометеорологической 
деятельности» от 12 января 2022-го,  
«О питьевом водоснабжении и отведе-
нии сточных вод» от 22 июля 2022-го. 

Принятие подобного рода норм 
потребовало усовершенствования ос-
новных направлений развития страны 
на среднесрочную перспективу. Актом 
стратегического характера в связи с 
этим стало утверждение соответствую-
щим Указом Президента от 11 сентяб ря 
2023 года Стратегии «Узбекистан -  
2030». Примечательно, что раздел  
III документа посвящен непосред-
ственно вопросам сбережения водных 
ресурсов и охраны окружающей среды. 

Так, цели № 62, 63, 64 и 65 страте-
гии направлены на повышение куль-
туры рационального водопользования 
и эффективности расхода воды в респу-
блике (в том числе в сельскохозяй-
ственной отрасли), развитие системы 
ирригации и водосберегающих техно-
логий, широкое внедрение в управле-
ние сферой частного сектора и меха-
низмов ГЧП, снижение потребления 
электроэнергии насосными станциями 
в рамках широкого внедрения «зеле-
ной» энергии. 

В частности, предусмотрены увели-
чение на 25 процентов эффективности 
водопользования, доведение общей 
площади земель, охваченных водосбе-
регающими технологиями при поливе 
сельскохозяйственных культур, до двух 
млн гектаров, технологией капельного 
орошения - до 600 тысяч гектаров. 

Поставлена цель довести коэффици-
ент полезного действия ирригационной 
системы и поливных сетей до 0,73 в 
рамках семилетней программы по пере-
воду каналов с земляным покрытием на 
бетонное и внутренних поливных сетей 
- на закрытые трубные. Повысить годо-
вую мощность отечественных предпри-

ятий по производству водосберегаю-
щих технологий до 300 тысяч гектаров. 

В сфере обеспечения рационального 
водопользования в сельскохозяйствен-
ной отрасли предусмотрено доведение 
доли бетонных покрытий 18,7 тысячи 
километров (или 66 процентов) маги-
стральных и межхозяйственных кана-
лов с земельным руслом до 13,1 тысячи 
километров (или 46 процентов), сниже-
ние засоленных площадей до 1,7 милли-
она гектаров на орошаемых земельных 
участках в результате осуществления 
строительства и реконструкции на мели-
оративных объектах, модернизация 
ирригационной системы и увеличение 
доли каналов с бетонным покрытием 
до 13,2 тысячи километров (или 46 
процентов), а также снижение орошае-
мых земельных площадей с сильным и 
средним уровнем засоленности до 430 
тысяч гектаров, земельных площадей с 
проблемным состоянием подземных вод 
- до 773,4 тысячи гектаров. 

Документом запланированы разра-
ботка долгосрочного баланса водных 
ресурсов республики и внедрение 
системы установления его постоянного 
мониторинга. А также привлечение 
частного сектора в систему обработки, 
подачи и распределения воды, передача 
объектов подачи воды на поля в управ-
ление предпринимателям (фермерским 
хозяйствам и кластерам). 

Не менее важно продолжение актив-
ного двустороннего взаимовыгодного 
сотрудничества с соседними государ-
ствами в вопросах интегрального управ-
ления водными ресурсами, обоюдного 
использования трансграничных водных 
ресурсов и межгосударственных водохо-
зяйственных объектов. Стоит отметить, 
что вопросы трансграничного водополь-
зования регламентированы нормами 
закона о международных договорах, а 
также порядка 70 международно-право-
вых договоров универсального (десять), 
регионального (50) и двустороннего 
характера. 

* * *
Узбекистан, учитывая современные 

риски в сфере обеспечения устойчивого 
развития, принимает адекватные меры 
реагирования на угрозы как стране, 
так и региону в целом. Республика соб-
ственным примером демонстрирует 
ответственное отношение к глобаль-
ным вызовам современности и, что 
особенно важно, определяет в качестве 
приоритета обеспечение благополуч-
ной жизни и здоровья граждан. 

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

РАЦИОНАЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ РЕСУРСОВ РАЦИОНАЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ РЕСУРСОВ 
КАК ОСНОВА УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯКАК ОСНОВА УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

На состоявшемся 28 июня 
прошлого года видеоселекторном 
совещании по мерам повышения 
урожайности хлопчатника 
и увеличения экспорта 
текстильной продукции глава 
государства дал поручение 
внедрить дуальную систему 
образования при подготовке 
студентов 3-го и 4-го курсов 
Ташкентского института 
текстильной и легкой 
промышленности с нового 
учебного года. Согласно этому, 
теоретические занятия 
должны проводиться три дня 
в неделю, а в остальные три 
дня - практика в текстильном 
технопарке и на предприятиях.
Что такое система дуального образова-

ния? Какова цель ее применения в Узбеки-
стане, а именно в Ташкентском институте 
текстильной и легкой промышленности? 

При традиционной форме обучения 
студенты получают больше теоретиче-
ских знаний в институте, а на стажировку 
на предприятиях и в организациях отво-
дится относительно меньшее количество 
часов. Поэтому квалификация инжене-
ров-технологов, подготовленных таким 
образом, не соответствует требованиям 
производственных предприятий. И соот-
ветственно на текстильные предприятия, 
действующие в стране, приглашаются в 
основном иностранные технологи.

Исходя из вышеизложенного можно 
сделать определенные выводы. То есть 
следует изучить ту образовательную 
систему развитых стран, в которую вхо-
дит форма дуального образования, позво-
ляющая совмещать учебу в стенах инсти-
тута и получение практических навыков 
на предприятиях и в организациях с 
использованием современных техноло-
гий.

Эта система занимает важное место в 
развитии экономик таких стран, как Гер-
мания, Австрия, Швейцария и Южная 
Корея. 

Сегодня в Германии 1,4 миллиона 
молодых людей обучаются по форме 
дуального образования. Каждый год 500 
тысяч студентов заключает соглаше-
ния с предприятиями об учебе по такой 
системе. По завершении обучения 74 про-
цента молодых людей подписывают тру-
довой договор с работодателем. Предпри-
ятие прикрепляет к учащимся (студентам) 
квалифицированного, специально про-
тестированного и сертифицированного 
наставника.

Если в Германии дуальное образование 
внедрено для подготовки кадров среднего 
звена, то в Узбекистане используется еще 
и в системе высшего образования. 

Так, Торгово-промышленная палата, 

предприниматели и коллектив Ташкент-
ского института текстильной и легкой 
промышленности пришли к единому 
мнению: необходимо найти решение, 
чтобы повысить интерес выпускников к 
бизнесу, подготовить их как партнеров 
крупных предприятий. Для этого разра-
ботан проект «Один предприниматель 
- три партнера». Сегодня молодые специ-
алисты проходят подготовку на 14 кафе-
драх института. К концу учебного года в 
рамках данного проекта намечено выпу-
стить не менее 42 предпринимателей- 
партнеров.

С целью развития дуального образова-
ния и изучения мирового опыта 28-29 ноя-
бря текущего года в вузе состоялась меж-
дународная конференция «Перспективы 
дуального образования в области науки, 
образования и инноваций». На важное 
мероприятие приглашены более 60 гостей 
- представителей международных орга-
низаций, иностранных посольств и зару-
бежных высших учебных заведений и 
предприятий. 

В конференции, которая состоялась 
в Технопарке KOR-UZ Ташкентского 
института текстильной и легкой про-
мышленности, приняли участие более 
50 представителей зарубежных вузов, 
научно-исследовательских институтов 
и передовых предприятий текстильной 
промышленности. 

Кроме этого, свыше тысячи специали-
стов принимали участие в работе конфе-
ренции в офлайн- и онлайн-форматах. С 
более чем 20 представителями передовых 
предприятий заключены меморандумы 
о взаимосотрудничестве и установлены 
узы дружбы. 

Даны рекомендации и успешно утверж-
дены предложения о еще большем укре-
плении связей, подписаны программы 
по повышению квалификации студен-
тов и профессорско-преподавательского 
состава на зарубежных предприятиях и 
в научно-исследовательских центрах, а 
также заключены договоры об открытии 
их филиалов при нашем институте. 

Таким образом, 29 ноября конферен-
ция, сплотившая представителей образо-
вания, предпринимательства и науки, а 
также  посвященная решению не только 
локальных, но и глобальных проблем, 
разработке передовых тенденций и пер-
спективных планов, завершилась гран-
диозным успехом и плодотворными 
решениями. Зарубежными гостями и 
партнерами признан высший уровень  
развития текстильной промышленности 

Узбекистана, также возложены надежды 
в будущем на высокие достижения во 
взаимной работе и уверенность в том, 
что прошедшее мероприятие еще больше 
укрепит узы дружбы и сотрудничества.

На сегодня Ташкентский институт 
текстильной и легкой промышленности 
наладил сотрудничество примерно с 200 
предприятиями. С 2022/2023 учебного 
года 864 студента 3-го курса обучались по 
системе дуального образования на экспе-
риментальной основе, заключив контракт 
примерно с 60 предприятиями, располо-
женными в городе Ташкенте и столичной 
области. При этом половина нагрузки (50 
процентов) по спецпредметам в учебном 
плане (практические занятия) проводи-
лась на предприятиях. Студентам пре-
доставлен транспорт, чтобы добираться 
до пункта назначения, организован обед. 
Некоторые компании платят принятым 
обучающимся от 500 тысяч до миллиона 
сумов в месяц в зависимости от проделан-
ной ими работы. 

Ранее студенты в свободное от учебы 
время получали заработную плату в 
разных сферах, в основном в торговле и 
сфере услуг. Благодаря системе дуального 
образования они начали зарабатывать 
деньги без отрыва от учебы, при этом тру-
дятся по своему направлению. 

В целях ускорения этой работы, при-
влечения большего числа предпринимате-
лей к дуальному образованию, внедрения 
для них системы стимулирования, сокра-
щения бедности за счет трудоустройства 
безработных женщин и молодежи 12 июня 
этого года принят Указ Президента «О 
мерах по установлению взаимовыгодного 
сотрудничества с субъектами предпри-
нимательства по сокращению бедности». 
Документом одобрено предложение по 
реализации Программы «20 тысяч пред-
принимателей - 500 тысяч квалифици-

рованных специалистов». Предусматри-
вается добровольное участие субъектов 
предпринимательства на основе договора 
о сотрудничестве, в соответствии с кото-
рым нанимателям предоставляются диф-
ференцированные льготы и преференции. 
Также одобрено совместное предложение 
Торгово-промышленной палаты, Мини-
стерства занятости и сокращения бедно-
сти, Министерства высшего образования, 
науки и инноваций о внедрении в систему 
высшего образования в порядке экспе-
римента дуальной системы образования 
«Мастер профессии». Таким образом, 
2023/2024 учебный год в Ташкентском 
институте текстильной и легкой про-
мышленности считается годом внедрения 
дуальной системы образования. 

Один из основных аспектов норматив-
но-правового акта - формирование Тор-
гово-промышленной палатой сведений о 
потребности производственных предпри-
ятий в дополнительной рабочей силе, и 
это доводится до студентов. Электронные 
направления на рабочие места, выбран-
ные обучающимися, отправляют соответ-
ствующим предприятиям. Прошедшим 
процесс обучения непосредственно на 
предприятиях в соответствии с направле-
нием начисляется заработная плата, часть 
которой в размере до двух миллионов 
сумов ежемесячно покрывается за счет 
средств Государственного фонда содей-
ствия занятости.  

Во исполнение указа в 2023/2024 
учебном году студенты, обучающиеся на 
третьем-четвертом курсах Ташкентского 
института текстильной и легкой про-
мышленности, полностью переведены на 
систему обучения на основе дуального 
образования «Мастер профессии». То 
есть 805 третьекурсников распределены 
по 57 предприятиям, 854 обучающихся 
на четвертом курсе - по 62. Обучаясь в 

институте три дня в неделю по установ-
ленному графику, они получают теоре-
тические занятия, а в остальные три дня 
проходят практику. За студентами закре-
пляются квалифицированные специали-
сты предприятия в качестве руководите-
лей. Профессорско-преподавательский 
состав института анализирует достиже-
ния и недостатки системы.

Видно преимущество дуального обра-
зования: студенты, помимо обучения 
работе на современных станках, близко 
знакомятся с коллективом предприятия, 
а выпускникам, продемонстрировавшим 
свои знания и показавшим себя с хорошей 
стороны, гарантируют трудоустройство.

Несколько лет назад глава государства 
поставил перед работниками отрасли 
задачу вывести произведенное в нашей 
стране сырье на мировые рынки в виде 
готового продукта, перевести отрасль 
на кластерную систему, обеспечив тем 
самым занятость населения в регионах.

Согласно анализу основных показате-
лей текстильной и швейно-трикотажной 
промышленности Узбекистана за период 
2017-2023 годов, уровень переработки 
выращиваемого в стране хлопкового 
волокна повысился с 40 процентов до 100. 
С учетом того, что объем выпускаемой 
продукции только швейно-трикотажной 
промышленности составляет 88 млрд 370 
млн сумов, а в отрасли работают около 600 
тысяч человек, можно, развивая текстиль-
ную промышленность - одну из ведущих 
отраслей экономики Узбекистана, вывести 
население из бедности. 

На сегодня количество предприятий, 
работающих в этой сфере, - более семи 
тысяч. К ним относятся малый и сред-
ний бизнес, крупные компании. Поэтому 
основная цель Ташкентского института 
текстильной и легкой промышленности 
- опираясь на немецкий опыт, подгото-
вить на основе дуального образования 
совместно с деловыми людьми, предпри-
нимателями и передовыми производите-
лями современных зрелых специалистов. 
И здесь Торгово-промышленная палата 
выступает в качестве координатора. 

Согласно анализу проводимой 
работы, данная трехсторонняя система 
выгодна институту, предприятию и сту-
денту, поскольку способствует подго-
товке современных квалифицированных 
специалистов.

Даврон Вахобов.
Председатель Торгово-промышленной 

палаты, ректор Ташкентского института 
текстильной и легкой промышленности.

ЗАЧЕМ СТУДЕНТУ И ВЫСШЕМУ УЧЕБНОМУ ЗАЧЕМ СТУДЕНТУ И ВЫСШЕМУ УЧЕБНОМУ 
ЗАВЕДЕНИЮ ДУАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕЗАВЕДЕНИЮ ДУАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Когда речь идет об этом, невольно вспоминаешь о 
тех, кто работал в «колхозах-совхозах». Их трудовой 
стаж не вносился в трудовую книжку. Да, среди них 
есть люди, которые все же нашли документы, под-
тверждающие факт их работы в этих хозяйствах. Но 
найти документ - это еще полдела, иногда возникала 
другая проблема - путаница с фамилиями, именами. 
Сколько людей потратили свои нервы, обращаясь в 
суды, чтобы исправить эти ошибки... Давайте оста-
вим общие представления и сосредоточимся на кон-
кретных фактах.

До 1 июня прошлого года для назначения пенсии 
гражданину требовалось собрать, к примеру, более 30 
документов от 14 организаций. Это непростой процесс, 
учитывая, что пенсионеры - люди немолодые. В боль-
шинстве случаев на сбор всех документов уходило даже 
до полугода.

Сегодня при назначении пенсии достаточно предъ-
явить только один документ, удостоверяющий лич-
ность, - паспорт.

Постановление Президента Республики Узбекистан 
«О дополнительных мерах, направленных на дальней-
шее повышение качества предоставляемых государ-
ственных услуг по назначению пенсии населению» от 31 
октября 2023 года создает большие удобства в данном 
направлении. 

Теперь принимаются меры по автоматическому 
назначению пенсий мужчинам, достигшим шестиде-
сяти лет, женщинам, достигшим пятидесяти пяти 
лет, в день обращения. Что немаловажно, при этом 
никаких документов от пенсионера не требуется.

Предполагается, что эта практика будет введена с  
1 марта 2025 года. Подробнее поговорим ниже. Сей-
час сосредоточимся на анализе других пунктов поста-
новления. 

Данное решение можно рассматривать как часть 
реформ в области социальной защиты, материальной и 
моральной поддержки населения. 

В стране поэтапно реформируется система предо-
ставления государственных услуг пожилым гражда-
нам, семьям, потерявшим кормильца, нетрудоспособ-
ному населению, осуществляются последовательные 
реформы по дальнейшему улучшению качества предо-
ставляемых государственных услуг по назначению пен-
сий гражданам, а также устранению излишней бюро-
кратии.

Постановление направлено на то, чтобы в систему 
назначения населению пенсий активно внедрялись 
современные информационные технологии. 

- Пенсионным фондом назначаются тринадцать 
видов пенсий и пособий, социальных выплат гражданам, -  
говорит заместитель исполнительного директора 
внебюджетного Пенсионного фонда Нуриддин Шади-
ходжаев. - На сегодня установлена подача десяти видов 
документов, не требующих от граждан посещения тер-
риториальных отделений Пенсионного фонда, на основе 
проактивной, составной и интерактивной форм. В 
постановлении предусмотрено назначение пенсии по 
возрасту в проактивной форме без обращения гражда-
нина, без необходимости подачи дополнительных доку-
ментов.

С 1 января будущего года, помимо действующего 
порядка назначения государственных пенсий, гражда-
нам по их усмотрению предоставляется право обра-
щаться через центры государственных услуг или Еди-
ный портал интерактивных государственных услуг. 

После назначения государственных пенсий граждане 
могут получать отчисления на свои индивидуальные 
накопительные пенсионные счета через Единый портал 
интерактивных государственных услуг или мобильное 
приложение «Халк банк». 

После выхода граждан на пенсию в обычном порядке 
Пенсионным фондом выдается специальный сертифи-
кат. С этим документом можно пойти в «Халк банк» и 
снять средства с накопительного пенсионного счета. 
С 1 января 2024 года практика выдачи этого сертифи-
ката прекращается. Теперь все данные предоставля-
ются банку через систему обмена информацией. 

В системе назначения пенсий в проактивной форме 
от гражданина не требуется никаких документов, 
даже заявления. Информация поступает из информа-
ционных центров, и гражданину предоставляются госу-
дарственные услуги. 

По имеющимся данным, Пенсионным фондом пенсия 
назначается почти 300 тысячам граждан в год. Запуск 
новой системы предотвратит излишнюю трату вре-
мени. 

Согласно постановлению, утверждена «дорожная 
карта» по внедрению в практику порядка назначения 
гражданам пенсий по возрасту в проактивной форме. На 
его основе к 1 марта 2025 года будет проведена инвен-
таризация базы данных 14 министерств и ведомств. 
Документы, необходимые для назначения пенсии, будут 
полностью оцифрованы. 

Те, кто пожелает продолжить трудовую деятель-
ность после достижения пенсионного возраста, по 
новому регламенту будут иметь право отказаться от 
назначения пенсии в проактивной форме. 

Перерасчет пенсии по возрасту производится на 
основании последующего обращения гражданина в 
порядке, установленном Законом Республики Узбеки-
стан «О государственном пенсионном обеспечении 
граждан». После этого назначается пенсия в соответ-
ствующем порядке.

Словом, принимаются меры для устранения излишних 
трудностей по оформлению пенсионного обеспечения. 

И. Аввалбоев.
Корр. УзА. 

НОВАЯ СИСТЕМА  
НЕ ТРЕБУЕТ НИКАКИХ 

ДОКУМЕНТОВ  
ПРИ НАЗНАЧЕНИИ ПЕНСИИ 

Раньше выходить на пенсию было непросто. 
Требовалось собрать документы со всех мест 
работы, где человек трудился до достижения 

пенсионного возраста. Таков был порядок. 

Актуально8 декабря - День Конституции Республики Узбекистан

Точка зрения

Земля, ее недра, воды, растительный и животный мир и другие 
природные ресурсы являются общенациональным богатством, 

подлежат рациональному использованию и охраняются государством.
Статья 68 Конституции Республики Узбекистан.
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ҲУРМАТЛИ «O‘ZTEMIRYO‘LKONTEYNER» ҲУРМАТЛИ «O‘ZTEMIRYO‘LKONTEYNER» 
АЖ АКЦИЯДОРЛАРИ!АЖ АКЦИЯДОРЛАРИ!

2023 йил 29 ноябрь куни акциядорларнинг навбатдан ташқари умумий йиғилиши кворуми бўлмагани 
сабабли ушбу йиғилиш 15 кунга, яъни 2023 йил 14 декабрга кўчирилди. Йиғилиш ўтказиладиган манзил 
ва кун тартиби ўзгаришсиз қолдирилади.

Йиғилиш иштирокчиларини рўйхатдан ўтказиш қуйидаги манзилда соат 14.00 дан бошланади. Ёнда 
паспорт ёки шахс гувоҳномаси бўлиши зарур. Акциядорларнинг вакиллари учун қонун ҳужжатларида 
белгиланган тартибда тасдиқланган ишончнома бўлиши лозим.

Навбатдан ташқари умумий йиғилиш учун тайёрланган материаллар билан жамият жойлашган ман-
зилда танишиш мумкин:

Тошкент шаҳри, Юнусобод тумани, Ц-4, Абдулла Қодирий кўчаси, 23а-уй.
Шунингдек, «Акциядорлик жамиятлари ва акциядорларнинг ҳуқуқларини ҳимоя қилиш тўғрисида»ги 

Қонун талабларига мувофиқ, паспорт маълумотлари ёки почта манзилидаги ўзгаришлар ҳамда СТИР 
ё электрон почта тўғрисидаги маълумотларни ўз вақтида «ТАТ-РЕЕСТР» МЧЖ депозитарийсига тақдим 
этиш зарурлигини эслатиб ўтамиз.

Телефон (+998 71) 232-01-45.
Акциядор ўзи тўғрисидаги зарур маълумотларни тақдим қилмаган бўлса, унинг акцияларига бўлган 

ҳуқуқларни ҳисобга олиш бўйича хизматлар кўрсатувчи депозитарий ва «O‘ztemiryo‘lkonteyner» АЖ бу 
борада акциядорга етказилган зарарлар учун жавобгар эмас.

Маълумот учун жамиятнинг Акциядорлар билан корпоратив муносабатлар бўлимига қўнғироқ қилиш 
мумкин: (+998 78) 148-37-78 (777).

Реклама

За строкой постановления Лидерство - сообществам

Новый фундамент развития параспорта в нашей стране 
заложило постановление Президента Республики Узбе-
кистан «О дополнительных мерах по развитию паралим-
пийского движения» от 18 мая 2021 года. Люди с особыми 
потребностями получили еще больше возможностей 
активно вовлекаться в спортивную жизнь, расширились 
условия для занятий спортом, началось формирование 
современной материально-технической базы для лиц с огра-
ниченными физическими возможностями и инвалидностью 
в спортивных образовательных учреждениях всех видов. 
Самое главное, работа с параспортсменами по всей стране 
обрела комплексный и системный характер на основе выяв-
ления способностей к спортивным занятиям у лиц с огра-
ниченными физическими возможностями и инвалидностью 
и привлечение их к адаптивным (персонализированным), 
специализированным занятиям по паралимпийским видам 
спорта. В республиканском, региональных и районных 
(городских) календарных планах появились паралимпий-
ские спортивные и физкультурно-массовые мероприятия, 
благодаря чему параспорт шагнул в регионы. 

Так, в 2022 году в области организовано восемь регио-
нальных чемпионатов и кубковых состязаний по паралим-
пийским видам спорта, 10 массовых спортивных соревнова-
ний, в которых приняли участие более 120 молодых людей. 
Например, традиционным стал шахматно-шашечный тур-
нир с участием молодежи, областные чемпионаты по пара-
дзюдо и парапауэрлифтингу в рамках проекта «Начнем 
паралимпийское движение с махалли!».

На чемпионатах Узбекистана, проходивших в 2022 году, 
спортсмены Навоийского региона завоевали в общей слож-
ности 41 медаль (15 золотых, 17 серебряных, девять брон-
зовых).

На новый уровень вышли развивающиеся (существующие), 
вновь организуемые и планируемые к созданию в будущем 
новые паралимпийские виды спорта. Сегодня в двенадцати 
спортивных образовательных учреждениях Главного управле-
ния молодежной политики и спорта Навоийской области дей-
ствует 41 паралимпийская группа по семи паралимпийским 
видам спорта, включая дзюдо и легкую атлетику, пауэрлиф-
тинг, армрестлинг, плавание, шахматы, таэквондо, в которых 
занимаются 202 спортсмена (в том числе 31 девушка). С ними 
ведут занятия 25 квалифицированных тренеров.

Параспорт в регионах твердо обосновался в Навои  
(все семь видов спорта) и Зарафшане, где культивируются 
парадзюдо и парапауэрлифтинг, а также в спортивных шко-
лах Навбахорского (паралегкая атлетика), Хатырчинского 
(параплавание), Кызылтепинского (параплавание, парашах-
маты, паратаэквондо, парадзюдо), Нуратинского (парапла-
вание, парашахматы), Учкудукского и Канимехского районов 
(парадзюдо).

Сегодня к тренеру спортивной школы Хатырчинского 
района Рустаму Хайриддинову приезжают заниматься 
адаптивным плаванием дети с инвалидностью из махал-
лей аграрного района области, даже из самых отдаленных, 
а также из близлежащих районов Самаркандской области. 
Выпускник Навоийского государственного педагогического 
института по направлению «физическая культура и спорт», 
для которого плавание в юности было досуговым занятием 
для поддержания хорошего здоровья, десять лет назад 
начал тренерскую деятельность с любительскими навы-
ками по плаванию. В спортшколу, куда пришел трудоустра-
иваться после окончания вуза, была вакантна должность 
тренера по плаванию. Учил местную ребятню, родители 
которых заботились о здоровье своих чад, держаться на 
плаву. А то, что у воды есть целительная сила, узнал, когда 
принял в группу первых детишек с инвалидностью, кото-
рым врачи рекомендовали занятия плаванием в качестве 
реабилитации. Методику работы с ними молодой тренер 
из провинциальной спортивной школы разрабатывал само-
стоятельно. По прошествии полугода результаты стали оче-
видны не только для наставника, но и родителей, которые 
отметили заметный прогресс в здоровье своих детей.

Затем сработало сарафанное радио: к тренеру спортив-
ной школы Хатырчинского района начали обращаться роди-
тели других детей с инвалидностью, в том числе из сосед-
ней Самаркандской области. Так у Рустама началась новая 
страница в его профессиональной жизни - тренер по пара-
плаванию - и появилась личная цель: открыть отдельную 
секцию, поскольку в те годы было очень мало людей, кото-
рые могли работать с детьми с особенностями развития, и 
считанное количество бассейнов, в которые их принимали. 
На тот момент функционировавший в Хатырчинском районе 

открытый бассейн работал только в теплые месяцы, к тому 
же были проблемы с очисткой. После реконструкции распо-
ложенного в махалле «Парахун» спортивного сооружения в 
2020 году возможностей для полноценных круглогодичных 
занятий стало намного больше. 

Чтобы соответствовать требованиям, Р. Хайриддинов 
набирался профессионального опыта и знаний. Говорит, 
четырежды проходил переподготовку как тренер-препода-
ватель, в том числе по адаптивному плаванию, и гордится 
тем, что его воспитанники с прошлого года начали высту-
пать на соревнованиях областного и республиканского мас-
штаба и показывать достойные результаты. Сегодня под 
руководством тренера спортивной школы Хатырчинского 
района готовятся выступить на заключительных соревно-
ваниях года 14-летние Ойбек Пардаев и Асилбек Саманда-
ров из Каттакурганского района Самаркандской области, 
12-летний Суннатилло Хасанов из махалли «Янги» Хатыр-
чинского района Навоийской области. 

Новый плавательный сезон Рустам Хайриддинов начнет 
в привычном графике - плотном и продуктивном. Занятия 
расписаны на месяцы вперед, а значит, тех, кто плывет вер-
ным курсом к здоровью и новым спортивным достижениям, 
станет еще больше.

Для справки: в Навоийской области парадзюдо занимаются 
37 человек (из них - пять девочек); паралегкой атлетикой -  
65 (11); парапауэрлифтингом - 37 (пять); парашахматами -  
29 (три); пара плаванием - 32 (семь); паратаэквондо - 2.

Кроме того, в Навоийский центр по подготовке к олимпий-
ским и паралимпийским видам спорта приняты шесть уча-
щихся по паралегкой атлетике и параплаванию.

На основе социального опроса и пожеланий дополнительно 
планируется организовать 14 групп по 10 видам спорта  
и охватить дополнительно 110 юношей и девушек. 

Профессиональные параспортсмены - яркий пример 
того, как люди способны изменить свою и жизнь близких, 
доказывая, что вера, сила воли, мужество могут преодо-
леть любую преграду, позволить достичь любых высот. 
Именно спорт для людей с инвалидностью помогает мно-
гим вновь стать самостоятельными, жить по новым пра-
вилам. Навоийские паралимпийцы все громче заявляют 
о себе на республиканских и международных соревно-
ваниях. Так, по итогам республиканских соревнований 
2022 года сформированы сборные команды Узбекистана 
по паралимпийским видам спорта, куда вошли семь спор-
тсменов из Навоийской области. По мнению специали-
стов, есть еще с десяток спортсменов с инвалидностью, 
которые могут одержать победу, «выстрелить» на между-
народных соревнованиях. 

Четыре навоийских параатлета - Элбек Султонов, Ало-
виддин Джуракулов, Сардор Бахтиёров, Шахбоз Ражабов -  
в составе национальной сборной страны нынешним летом 
выступили на Паралимпийских играх в Ханчжоу. Облада-
тель медали «Жасорат», специализирующийся в толкании 
ядра и метании диска, Э. Султонов выиграл серебряную 
медаль Асиады, парадзюдоист, воспитанник Зарафшанской 
спортивной школы А. Джуракулов в соревнованиях в кате-
гории J2 в весовой категории свыше 90 кг также удостоился 
медали серебряного отлива.

 Развернуться в полную силу параспортсменам помо-
гает созданная инфраструктура в соответствии с мерами 
по созданию условий для занятий спортом лиц с ограни-
ченными физическими возможностями и инвалидностью 
на всех имеющихся государственных спортивных объектах 
и сооружениях. Также решаются вопросы их обеспечения 
спортивным снаряжением, инвентарем, оборудованием, 
предметами и другими средствами, необходимыми для 
занятий спортом. 

В целях развития параспорта в регионе и создания бла-
гоприятных условий для людей с ограниченными возмож-
ностями, занимающихся параспортом, для параатлета из 
махалли «Маликработ» Карманинского района Мансура 
Рузиева по контракту с американской компанией приобрели 
специальную инвалидную коляску.

Миссия инклюзивного спорта намного глубже, чем про-
сто социализация лиц с инвалидностью. Общество должно 
правильно оценивать способности параспортменов, кото-
рые оказываются сильнее и выше трудностей.

 Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

ПАРАСПОРТ:  ПАРАСПОРТ:  
СИЛЬНЕЕ И ВЫШЕ ТРУДНОСТЕЙСИЛЬНЕЕ И ВЫШЕ ТРУДНОСТЕЙ

Спорт - один из важнейших инструментов реабилитации лиц с инвалидностью.  
Для одних - это возможность улучшить свое здоровье, для других -  
шанс овладеть мастерством и покорить вершины спортивного Олимпа.

ВИЧ/СПИД остается одной  
из основных проблем глобального 
общественного здравоохранения. 
Рост числа инфицированных  
и распространение заболевания  
в мире вызывают тревогу  
и необходимость применять 
эффективные меры 
контроля и лечения.

Несмотря на значительные улучшения в 
области медицины и исследований, ВИЧ/
СПИД продолжает оставаться угрозой для 
общественного здоровья. Миллионы людей 
живут с данным недугом, сталкиваясь с 
непредсказуемыми последствиями. Отсут-
ствие предупреждающих мер и доступа к про-
тивовирусной терапии в некоторых странах 
приводит к еще большему увеличению числа 
инфицированных и распространению заболе-
вания.

Ежегодно с 1988-го 1 декабря отмечается 
Всемирный день борьбы со СПИДом. Этот 
день дает возможность людям во всем мире 
объединиться в борьбе с ВИЧ.

Существуют критически важные вопросы, 
работу с которыми необходимо проводить: 
искоренение дискриминации, с которой стал-
киваются люди с ВИЧ, а также повышение 
качества жизни ВИЧ-инфицированных и обе-
спечение их адекватной терапией.

Всемирный день борьбы со СПИДом - повод 
осмыслить уже достигнутые успехи, проин-
формировать общественность о проблемах, 
которые еще предстоит решить для достиже-
ния цели по ликвидации эпидемии СПИДа к 
2030 году, а также побудить все заинтересо-
ванные стороны удвоить совместные усилия 
и добиться успеха в борьбе с ВИЧ. Этот день 
всегда посвящен определенной теме. Девиз 
нынешнего года «Лидерство - сообществам».

В 2023-м Всемирный день борьбы со  
СПИДом призван подчеркнуть, что для реали-
зации всего лидерского потенциала сообществ 
на местах в противодействии СПИДу необхо-
димо следующее:

 лидерская роль сообществ должна быть 
закреплена во всех планах и программах про-
тиводействия ВИЧ, а также при их разработке, 
бюджетировании, внедрении, мониторинге и 
оценке;

 лидерская роль сообществ должна быть в 
полной мере и надежно профинансирована и 
всячески поддержана, чтобы обеспечить необ-
ходимое увеличение масштаба противодей-
ствия ВИЧ;

 необходимо устранить все препятствия, 
мешающие сообществам играть ведущую роль 
в этом процессе. Для активизации мер по про-
тиводействию ВИЧ во всем мире нужна благо-
приятная нормативно-правовая среда, которая 
поможет сыграть большую роль в предоставле-
нии услуг, связанных с ВИЧ, будет способство-
вать установлению гражданского общества и 
защите прав всех людей, включая маргинали-
зированные группы населения. 

Комитет санитарно-эпидемиологического 
благополучия и общественного здоровья и 
Республиканский центр по борьбе со СПИДом 
в июне этого года обнародовали статистику в 
ходе пресс-конференции: в Узбекистане более 
48 тысяч ВИЧ-положительных людей, знаю-
щих о своем статусе и находящихся на диспан-
серном учете.

В рамках реализации постановлений Прези-
дента Узбекистана «О мерах по дальнейшему 
совершенствованию системы противодействия 
распространению заболевания, вызываемого 
вирусом иммунодефицита человека в Респу-
блике Узбекистан» от 25 января 2018 года и «О 
дополнительных мерах по противодействию 
распространению заболевания, вызываемого 
вирусом иммунодефицита человека, и про-

филактике внутрибольничных инфекций» от 
22 июня 2018 года региональным центрам по 
борьбе со СПИДом переданы 63 межрайонные 
диагностические лаборатории, осуществляю-
щие тестирование на ВИЧ-инфекцию и осна-
щенные необходимым медицинским обору-
дованием. Кроме того, на базе инфекционных 
больниц каждой области создано от пяти до 40 
мест для обслуживания пациентов с ВИЧ-ин-
фекцией.

Кроме того, за последние пять лет количе-
ство тестов на ВИЧ-инфекцию увеличилось 
в пять раз - с 700 тысяч до 3,5 млн. При этом 
80 процентов выдаваемых лекарств финан-
сируется государством. ВИЧ-инфицирован-
ным детям в возрасте до 18 лет назначаются 
социальные пособия. Для предотвращения 
передачи ВИЧ-инфекции от матери к ребенку 
в нашей республике ежегодно в среднем до 
600 детей непрерывно обеспечивают сухими 
молочными смесями. В результате 99,7 про-
цента из них здоровы.

Чтобы положить конец передаче СПИДа 
к 2030 году, необходимо достичь реализации 
стратегии «95-95-95». Ее осуществление тре-
бует дальнейшего увеличения количества 
тестов на ВИЧ-инфекцию. Для этого нужно 
провести капитальный ремонт центров по 
борьбе со СПИДом и межрайонных лаборато-
рий в республике.

Стратегия «95-95-95» нацелена на то, чтобы 
к 2025 году 95 процентов ВИЧ-инфициро-
ванных были осведомлены о своем статусе, 
столько же - охвачены специальной терапией, 
а у 95 процентов больных уровень вирусной 
нагрузки был снижен до неопределяемого. 
Таким образом цель по искоренению ВИЧ-ин-
фекции будет достигнута к 2030 году.

Согласно принятой Программе комплекс-
ных мер по повышению эффективности проти-
водействия распространению ВИЧ-инфекции 
среди населения на 2023-2027 годы, выделяются 
средства в размере 120 млрд сумов, а также 54 
млн долларов за счет средств Государственного 
бюджета, Глобального фонда для борьбы со 
СПИДом, туберкулезом и малярией, заемных 
средств Азиатского банка развития и Азиат-
ского банка инфраструктурных инвестиций.

Средства будут направлены на закупку 
тест-систем и антиретровирусных средств, раз-
витие материально-технической базы, повыше-
ние знаний и навыков специалистов центров по 
борьбе со СПИДом и их межрайонных диагно-
стических лабораторий, проведение широкой 
пропагандистской работы и иных организаци-
онных мероприятий в целях раннего выявле-
ния, диагностики и повышения качества лече-
ния ВИЧ-инфекции среди населения.

В Узбекистане есть множество благотвори-
тельных организаций, помогающих гражданам 
с положительным ВИЧ-статусом. Одна из них 
ISHONCH VA HAYOT.

- С 2003 года ISHONCH VA HAYOT зареги-
стрирована как городская организация. В то 

время я еще работал обыкновенным волонте-
ром. На данный момент наша организация уже 
перерегистрирована в республиканскую ННО 
и имеет представителей практически в каждом 
регионе страны, - поделился мнением один из 
основателей организации Сергей Учаев. 

Некоторые представители ISHONCH VA 
HAYOT рассказали истории, с которыми при-
ходится сталкиваться ВИЧ-положительному 
человеку. 

«К нам обратилась девушка, которая живет 
с ВИЧ с самого детства. При знакомстве с 
будущим супругом она обо всем рассказала, и 
он принял данный факт. Решили в загс доку-
менты не подавать. Родители мужа не знали о 
ее заболевании, но во время ее беременности 
свекровь узнала об этом и начала шантажиро-
вать невестку раскрытием статуса. Заставила 
вернуться домой. При этом убедила других род-
ственников, что ребенок родится нездоровым». 

Возникает вопрос: правда ли, что возможна 
передача ВИЧ-инфекции от матери к ребенку?

Безусловно, риск есть, но на данный момент 
ВИЧ-положительные женщины могут рожать 
естественным путем при соблюдении всех 
предписаний врачей. В Узбекистане процент 
заражения во время родов и при беременности 
уменьшился до 0,7.

Сотрудники и волонтеры ННО часто отме-
чают, как сильно меняется отношение окру-
жающих после известия о ВИЧ-статусе. Самое 
неприятное в этих историях, что чаще дискри-
минация идет со стороны близких родственни-
ков.

«У одной женщины во время операции про-
изошло инфицирование. Пациентка узнала 
о том, что ВИЧ-положительная, но решила 
никому из своей семьи об этом не рассказывать 
и практически сразу начала принимать анти-
ретровирусную терапию. Как раз в тот период 
она готовилась к получению лечения. Ее 
невестка нашла анкету, в которой говорилось о 
ВИЧ-статусе нашей героини. После этого жен-
щина столкнулась с запретами на общение с 
внуками, приготовление еды в общей кастрюле 
и пользование общими предметами. Также 
семья перестала коммуницировать с ней».

Стоит отметить, что в нашей стране про-
водятся встречи, семинары, тренинги и лек-
ции. Такую работу также необходимо вести с 
молодежью и доносить до юношей и девушек 
информацию о путях передаче ВИЧ, спосо-
бах защиты и профилактики для уменьшения 
новых случаев инфекции. 

Каждый из нас может внести свой вклад в 
борьбу со стигматизацией людей, живущих 
с ВИЧ, начиная с осознания своих предрас-
судков и готовности к общению и поддержке 
таких лиц. Важно помнить, что ВИЧ - это не 
приговор, а заболевание, которое не опреде-
ляет личность или ценность человека.

Фатима Мусаджанова.
Студентка Национального университета 
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